



ANO V.

GRANOLLERS 12 ABRIL 1908

MUM. 219

Número suelto 10 céntimos.

Redacción y Administración:

Centro Republicano, P. Corona, 2.

Suscripción: 0'50 pesetas al mes.

## ENFERMEDADES DE LA MATRIZ Y DE LAS VIAS URINARIAS

Consultorio especial del DR. SALVAT. Tratamiento y curación de las afecciones de dichos órganos, aplicaciones eléctricas, traesdoopia y masaje, CARMEN, 24, pral.,-- BARCELONA.—Consultas por escrito mediante envío de 10 pesetas en sellos ó giro.

### LABOREMOS

Impónese con la fuerza avasalladora de todo lo indispensablemente necesario, un cambio completo en su modo de ser y obrar de la juventud radical española. Urge que cuanto antes desaparezca la indiferencia de unos y el pesimismo de otros y resulta funesto y perjudicial dormir por más tiempo en este sueño de inacción que enerva y desmoraliza. Es preciso que cuanto antes hagamos algo fructífero. Debemos agitarnos; dar señales de vida, pero no de vida débil y enferma como la de las plantas de los invernaderos, no; de vida intensiva, exuberante de actividad, trabajos y sacrificios, que por sí sola demuestre todo lo que puede la voluntad honrada cuando se pone al servicio de una causa justa. Conviene despertar amores y simpatías por nuestros sagrados ideales; hemos de tener fe en nuestro propio esfuerzo y procurar unir estrechamente el de todos, para poder así formar esa poderosísima palanca, que con la razón y la Libertad por puntos de apoyo, el pueblo utilizará, para remover este mundo de corruptelas é inmundicias que nos rodea y en el cual, de continuar así mucho tiempo será imposible la vida.

Los procesos y encarcelamientos de estos últimos años, que son las únicas recompensas hasta ahora alcanzadas por los infatigables propagandistas de la Verdad, que en este país se impusieron voluntariamente la ardua tarea de educar al pueblo, velando por su mejoramiento y prosperidad, no deben de res-

tar nuestras energías, ni amedrentarnos. Cuando por las venas circula la hirviente sangre de la juventud, y se llevan ideales en el alma y amores en el corazón, la pérdida de libertad supone muy poco, si se compara con la satisfacción de que se goza, al ver como la semilla arrojada en gendra nuevos combatientes, que gustosos y sin vacilaciones van ocupando en las filas los sitios vacíos, ansiosos de pelea.

¿Que hoy se nos persigue con rabioso ensañamiento? Mejor. Así, en estas condiciones la lucha resultará más franca y no, nos podrán juzgar como á miserables cobardes que desisten de sus propósitos al chocar con los primeros obstáculos.

¿Que no se guardan consideraciones de ninguna clase á los que descuidados caen dentro de la tupida red de las leyes? Bueno. Si esto fuera causa de amilanamiento no contaríamos entre nosotros con nombres tan prestigiosos como Nakens, Lerroux, Caballero, Serrano Bustos, Santillán y tantos otros como se ven, ó han visto, separados de sus más caras afecciones, por su acendrado amor á la Justicia.

Vacilar ante estos pequeños peligros que lleva tras sí el oficio de propagador de modernas doctrinas, es una cobardía y una indignidad propia únicamente de esos espíritus apocados que encerrados en su estúpida timidez, no comprenderán jamás la existencia de seres abnegados que por el sólo hecho de practicar el bien, saben en muchas ocasiones sacrificar orgullosos lo suyo propio, para mejorar lo de los demás,

Si el enemigo á quien hemos de com-

batir es poderoso, terrible, y muy capaz de cometer injusticias y desmanes, razón de más para que nosotros redoblemos los esfuerzos, dispuestos á no consentir que España sea el basurero de la vieja Europa, la letrina fangosa y mal oliente por donde corren las aguas sucias que arrojan las naciones extranjeras. Estableceremos, si á ello nos obligan, la ley de las represalias, porque en esta guerra sin cuartel, estará sobradamente justificada.

Los que hoy laboran aisladamente reclaman nuestro poderoso concurso, y es un caso de conciencia acompañarlos en su trabajosa peregrinación, aliviándoles cuanto nos sea posible, en penosísima tarea de reformadores en la que ni los desengaños ni las ingraticudes, pudieron agotar la virilidad y el entusiasmo que siempre les ha caracterizado.

La duda en esta ocasión sería peligrosísima para la sacrosanta causa de la Libertad, y contraeríamos una pesada responsabilidad no acudiendo á su cariñoso llamamiento.

Todos unidos conseguiremos mucho de lo que hoy los timoratos califican de sueño irrealizable. Separados, nuestros esfuerzos se perderán como los de tantos otros que nos han precedido.

La vida da caritativamente consejos y buenas enseñanzas á los que no se empeñan obstinadamente en cerrar los ojos á la Verdad, y el vecino reino de Portugal es un libro abierto en el que pueden leer los menos perspicaces.

Pregúntese al tirano Franco lo que vale unión y os responderá entristecido por los recuerdos, lo que dice D. Jacobus en el prefacio de su educativa obra. La Iglesia y la moral. Un hombre solo se estrella: un pueblo entero retuerce sus hierros como si fueran briznas de paja.

Jesús Perez.



## ... Y NAKENS

No hay duda. El pueblo tiene que ser solamente quien pregone en favor de los compañeros presos Nakens, Mata é Ibarra.

¡Cuan triste es ver que dentro de nuestra patria se pueden contar con los dedos los defensores de estos honrados compañeros!

¡Triste es también ver que se están consumiendo de dolor en sus celdas!

Los que sentimos un verdadero cariño por los que un tiempo fueron inimitables adalides de la redención del pueblo, lamentamos amargamente el olvido en que les ha sumido una mayoría inmensa de proletarios de la nación española.

Nuestra labor grande ya que nos proponemos infiltrar en la masa popular, el vacío que dejan entre sus filas estos honrados compañeros que esperan con angustia el fin que una Ley por la cual han sido condenados, les señala.

Con zozobra, con ansiedad, respetuosamente hemos hecho cuántas peticiones debían hacerse. El jefe del gobierno ha contestado invariablemente que una política de silencio es la única que puede conseguir la excarcelación de Nakens y sus compañeros. ¡Cómo si España entera fuese un país de bobos y engañados!

Lo probable es que ayudásemos con nuestra tácita conducta a los deseos de la Reacción y del presidente del Consejo de Ministros.

¡Pueblo! ¡Prensa! No dejéis de recordar la memoria de Nakens y sus compañeros. Recordádoslos como hombres y no los olvidéis como apóstoles que cumplen y propagan lo que les dicta su conciencia. Tened presente que jamás han prescindido de vosotros en sus triunfos y que indirectamente venís obligados á prestarles un apoyo....

Más, no importa; prosigamos. Quizá la Humanidad perpetuará nuestra labor honrosa y recordará con gratitud á los que han puesto su esfuerzo moral y material, enteramente al servicio de las causas justas.

Y algo habremos adelantado en beneficio de nuestros compañeros y de la Humanidad.

Felix M. Cheri.

### La nissaga dels Rouredas

Como prometíamos en nuestro pasado número hoy publicamos el juicio crítico de un colega de Barcelona sobre «La nissaga dels Rouredas» obra de nuestro particular amigo Sr. Carreras.

He aquí lo que dice el citado colega:

«Conforme anticipamos, con un éxito extraordinario ha tenido lugar en el teatro de «La Unión Liberal», el estreno de la obra del estudioso médico de La

Roca, doctor don Hermenegildo Carrera y Miró, de sobras conocido en el campo de las letras por el sinnúmero de artículos y poesías esparcidos en diversas revistas y en varias obras que lleva publicadas.

»La nueva producción de nuestro estimado amigo, es de aquellas en que si bien es de notar alguna inexperiencia, muy propia del que todavía no está muy versado en el teatro, en cambio se escucha con gran interés y atrae ya desde el principio la atención de los espectadores.

Aquí describe el colega barcelonés el argumento del drama, ya conocido por la mayoría de nuestros lectores, y concluye con los siguientes párrafos.

«Este es á grandes rasgos el argumento del drama, llevado con mucha naturalidad en los dos primeros actos que resultan bien expuestos y sumamente interesantes; decayendo algo en el tercero, á lo que contribuye sin duda el desenlace que tiene el drama, ya que después del acertado final del segundo acto, en que el protagonista pasa de acusado á acusador, previa la consiguiente declaración de guerra, no es de esperar el fin que tiene. De todos modos, estamos convencidos de que la obra quedará y gustará tanto más cuanto los actores estén bien seguros de sus papeles.

»Esperamos ver la segunda representación, para apreciar mejor la obra de nuestro amigo, y rectificar el criterio que habremos formado, en caso que así sea necesario; entretanto confiamos que en vista de la buena acogida que ha merecido del público «La nissaga dels Rouredas», obligando al autor y á los actores á presentarse repetidas veces al palco escénico al final de cada acto, no se hará esperar una segunda producción, ya que el señor Carrera y Miró de sobra ha demostrado tener excelentes condiciones para llegar á ser un buen autor dramático.»

### Un obispo y un duque á presidio

No, no es España; aquí no han llegado esos venturosos tiempos en que la ley ateniéndose al principio de igualdad que debe informarla, haya dejado sentir su peso sobre las espaldas del ciudadano sin reparar en si es clérigo ó seglar, duque, obispo ú obrero.

Es en Roma; allí en plena capital del orbe católico donde, para vergüenza nuestra, se administra así justicia.

El tribunal de Roma ha condenado á un año de prisión al obispo Pagliati y á su primo el duque Alfonso, acusados de una larga serie de estafas por valor de más de 200,000 libras.

Así andan los dignatorios de la Iglesia católica y los descendientes de la más rancia nobleza.

En Roma, por esta vez se ha hecho justicia, mandando á la cárcel á un duque y á un obispo.

¿Cuántos hay en España?

Ninguno que sepamos. Las cárceles españolas no se han hecho para duques, ni para los obispos.

¿Es que acaso aquí no delinquen ni unos ni otros?

Ya lo creo que sí: delinquen y mucho; á diario.

¿Son mejores sujetos los obispos y los duques de España que los de Roma?

No; aquí, como allí, se escamotean fortunas, se realizan pingües negocios en sacristías y en palacios episcopales y no hay ni un solo obispo empapelado. ¡Pobre país, que bajo vas cayendo!

En todas partes, en todas, hasta en la propia Roma, quedan al descubierto llagas que importa cauterizar.

¿Cuándo tendremos aquí tan hábiles cirujanos.

### MERLUZA Y BACALAO

Tilín... tilín... tiliitín....

—Muy buenas. Está en casa el Sr. Latiguillo?

—Sí, señor; qué se le ofrece á V.?

—Hablar con él un ratito para tratar de cierto asunto que creo ha de interesarle.

—Pues, entre V. y tome asiento. ¡Ah, su gracia de usted?

—Toribio Piloña y Policarpio, servidor de usted.

—Pues tenga V., don Toribio, la bondad de sentarse.

—Muchas gracias, señora.

—Latiguillo! Latiguillo!

—Qué hay?

—Anda, levántate enseguida, que hay visitas.

—Bueno, bueno, déjate de visitas y déjame dormir en paz.

—Pero hombre, si te está aguardando el señor... Ahora no me acuerdo como se llama. ¡Ah, sí: Don Toribio... no sé cuántos. Anda, anda, date prisa. Voy á decirle que ya vas enseguida. y....

—Pero mujer, no sabes que esta noche he venido á las 3 y no puedo tenerme!

—Es que este señor se impacienta. Y despues, segun se ve, me parece que te trae algun negocio. Anda, anda, date prisa y no hagas el tonto.

—Dile, pues, que pronto estoy con él.

—Buenas....

—Muy buenas.

—A quien tengo el honor de estrechar la mano?

—A Toribio Piloña, representante de «Le Fanfarron» la revista extranjera de mayor circulación... verdad.

—Gracias. Magdaleno Latiguillo, novel revistero de teatros, servidor de V.

—Muchas gracias, tambien.

—Y, qué es lo que desea V. de mí?

—Proporcionarle un negocio.

—Pues fumemos un pitillo y... ya puede V. explicarse.

—Sencillamente. De paso para mi país, pasé por Granollers y en la fonda me vino á mano un periódico (LA RAZÓN), en el cual tuve ocasión de leer una página de su hermosa y concienzuda obra: la revista «Merluza y Bacalao»; y, verdaderamente, es tanto lo que me ha gustado que despues de un detenido estudio he determinado proponerle á V. un puesto en la Redacción de «Le Fanfarron», que, como ya le he dicho antes, tengo el honor de ser su representante más genuíno.

—Hombre, Sr. Piloña, será verdad? es posible que yo pueda compartir con los ilustres redactores de «Le Fanfarron»?

—Si V. acepta, trato hecho.

—Caballero, no sé como expresar á usted mi agradecimiento. ¿Quiere V. tomar algo; beber una copita?...

—Ha de dispensarme; pero llevo una vida muy reglamentada y no me conviene tomar nada. Lo agradezco infinito. Como si lo tomara.

—Bueno, pues fumará V. un cigarro; el tabaco se acepta á todas horas.

—Si V. se empeña...

—Tome V., y no le estrañe su languidez. Son de periodista (seis céntimos cada uno); no usamos de clase más superior.

—Quiere V. callar? No faltaba más!

—Una pregunta; y dispénseme si soy algo indiscreto.

—Diga V.; entre nosotros todo puede decirse.

—Pues, sencillamente; desearía saber el sueldo que....

Y como que desde este critico instante nuestra conversación se hizo extraordinariamente interesante... por lo prosaica, se la paso franca á Vdes. Solo les diré que quedamos convenidos y conformes en que yo ingrese como redactor critico en «Le Fanfarron».

Por cuya causa, mientras mi señora esposa se entretuvo arreglando los menesteres para el viaje, entré yo á la cocina, donde guisé mis últimos platos de «Merluza y Bacalao» para los cómicos; platos que Vdes. los que han tenido la pachorra de leer mis trabajos de revistero *ilustre* —como dice el buen señor aquel de París,—podrá probar por última vez; que no me quedo yo por ahí despues de las ofertas hechas por este hado bienhechor llamado D. Toribio.

«La Unión Liberal»—tuvo lugar en este teatro el sabado pasado la función á beneficio del joven de esta Villa Mariano Boix, representandose por los aficionados de la casa «Las Joyas de la Roser» y «Las tres alegrías».

En los intermedios el Sr. Brugués tenor y el Sr. Uyá baritono, cantaron «La Conquista de Madrid» con verdadera afinación siendo acompañados al piano por el Sr. Rodoreda, mereciendo los honores de la repetición.

Tambien tomó parte el joven gimnasta Marcelino Seco, el cual hizo unos cuantos ejercicios en el trapecio y en las anillas, demostrando poseer una verdadera agilidad para esta clase de trabajos.

La concurrencia que no era muy numerosa (por desgracia) á causa del mal tiempo, aplaudió á todos los que tomaron parte en la citada función.

Por la tarde del domingo, la compañía del Sr. Pubill-Mercader tuvo un gran éxito con «El Héroe» y «D. Juan de Serrallonga». Por la noche dicha compañía representó «Mar y Cel» y el segundo acto de «Terra baixa», para beneficio del señor Mercader, el cual alcanzó un verdadero triunfo.

A los regalos que recibió el Sr. Mercader le adjunto el mío que consiste, como de costumbre, en un plato de merluza.

Me despido, pues, con esto, de los cómicos de «La Unión Liberal».

Buenas y mandar.

«Café Nuevo».—Las obras que se anunciaban en este teatro el domingo pasado debieron ser la causa que se viese mucho más concurrido que los otros dias.

En «El Tirador de Palomas», y en «La Noche de Reyes» se distinguieron como siempre la Sra. Faura y el Sr. Cabanas, los cuales fueron secundados con acierto por los Sres. Juez, Vivo y la Srta. Arborés que tambien recibieron muchos aplausos.

En la zarzuela «Esperanza» se repitieron los aplausos de la primera representación á la Sra Faura y al Sr. Mendez, apesar de estar este bastante ronco. El señor Juez estuvo muy bien con el papel de baturro, por lo cual le felicito.

De todas las zarzuelas representada; el domingo la única que defraudó las esperanzas del público fué «Una Vieja», en la cual debutaba el tenor de Bufarull, el cual tambien, para más *pega*, se nos puso ronco. Esto, añadido á que el baritono Sr. Mendez padecía del mismo mal, fué la causa de que la citada zarzuela no se hubiese oido por ninguna parte á no ser por la Sra. Faura que cantó su parte de «Vieja» admirablemente.

¡Ah! me olvidaba de dar merluza á la Sra. Farnés y al Sr. Juez por «Mañana de Sol» y á la orquesta por todo.

Y tambien me despido dándoles á todos merluza y hasta otro año.

En la Sala Edison y en el café cantante les dedico toda la merluza que me queda ya que bien merecida la tienen. Ha terminado.

Si, ha terminado; pues que como he dicho me voy á París, por lo cual doy las gracias al Director de este semanario ya que á el debo, por haber publicado mis escritos revistariles, la colocación que me valdrá que se yo lo que me valdrá.

Asi es que, si Vdes no gustan venir conmigo quedan invitados mañana á la siesta todo el mundo á la estación y á París, á París faltan revisteros.

Latiguillo.

## LOCALES

Sr. Alcalde; llegan quejas hasta nosotros que ya no solo es el matutero Gou el que tiene privilegios para hacer lo que le dá la gana en materia de consumos, sino que, según los denunciadores, hay que añadir otro ejemplar de estilo Gou en esto del matuteo y que no es otro que un tal Durán cuyo establecimiento lo tiene situado en la calle de Prim.

Si Sr. Alcalde; según nos han dicho personas bien enteradas, este Durán mata los cerdos á las narices del público y esto si es verdad, además de ser perjudicial para la salud pública, es vergonzoso para una población como esta.

Estaremos alerta por si no se hace caso á lo dicho por nosotros.

Hemos notado que el *demócrata* Estrany, vuelve otra vez á lucir el traje de concejal, yendo de zeca en meca haciendo ver que trabaja como si fuese un verdadero representante del pueblo.

¿Es que ya te tiran del hilo, como á un muñeco, aquellos defraudadores que según tus farsanterías tanto odiabas?

¡Cuántos dejó el Rey Herodes!

Corren rumores con visos de realidad, de que el Sr. Blanxart fabricante de aguardientes y licores, no pasó durante todo el año último ni un porrón de vino por *la colecta*.

Los comentarios que hay para hacer, despues de una noticia de esta naturaleza, no podemos hacerlos de momento porque necesitamos estar bien enterados, lo cual procuraremos hacerlo lo más pronto posible.

El Jueves Santo, por la tarde y noche tendrá lugar en el «Café de Casa Mariano», un concierto musical á cargo de la aplaudida orquesta «La Moderna» que dirige nuestro amigo D. Ricardo Albreda.

Con tal acontecimiento es de esperar que dicho local se verá sumamente concurrido.

## CASAMIENTOS

Se arreglan con actividad y absoluta reserva MUCHÍSIMAS Sras. y señoritas de todas edades y con dotes ó fortunas, desde 100 á 100,000 duros ó más, desean casarse como Dios manda.

Todas son honradas, instruidas y de buenas familias. Escribir con sello (dentro) á don R. Calderón, Rambla Cataluña, 16, 1.º BARCELONA. Unica casa antigua, seria y formal que puede acreditar á centenares de casamientos hechos por mediación de la misma.

Imp. E. Garrill.—Granollers

# Sección de Anuncios

## LA MUTUÏL DE FRANC ET DE COLONIE

**Sociedad de Seguros mútuos sobre la Vida**

Aprobada y autorizada por Decretos Presidenciales

Actuando bajo la vigilancia del Estado Francés

Establecida en España de conformidad á las leyes vigentes

DOIE para los Hijos.

PENSION para la Vejez.

HERENCIA para la Familia.

LIBRAMIENTO de quintas.

Constituido en 15 años.

Entregas desde 3 Frs. por mes

**Suscripciones realizadas**

hasta la fecha Ramas Vida  
y Fallecimiento.

**350 MILLONES**  
de Francos

Dirigirse para informes á la Dirección principal, Plaza de Calabuña, 4, BARCELONA, ó á D. ESTEBAN GORCHS, San Roque, 7, Representante en esta Villa.

## ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

Consultorio del DOCTOR SAURET, plaza de Palacio, letrá E., principal, 1.<sup>a</sup> (esquina á la plaza de las Ollas), BARCELONA —Horas de visita: Festivos de 3 á 4 Lab. rab'es de 3 á 5.

## Imprenta E. Garrell

**Impresiones de lujo y economicas**

**Libros rayados de todas clases.**

**PRECIOS ECONÓMICOS.**

**Plaza Ganado 51. - GRANOLLERS.**

## Solares

para edificar, junto á esta villa, á propósito para fábricas, casas, etc.; 25 palmos fachada á la carretera de Caldas por 200 fondo. De 2 á 6 duros uno, redimibles al 4 por 100, sin señorío ni entrada.

Razón: Miguel Iglesias, Plaza de las Ollas, 16

**Paraguas** SE TELAN  
Y COMPONEN  
CASA GARRELL

Se necesita un joven de 20 á 25 de edad, soltero, que sepa guiar carro, sembrar y leer y escribir, libre de quintas, para servir de mozo en una casa de campo. Razón: Rambla de Cataluña, 61, lechería. De nueve á once mañana.

# EL NORTE

## COMPANÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS,  
explosiones de gás, el rayo, etc.

**Capital Social: 5.000,000**

Agente en esta Comarca: RAMÓN RAMÉNTOL Lletjós, 31 - GRANOLLERS.

## Monte-pío Catalán<sup>4</sup> de Quintas

EL MÁS ANTIGUO DE ESPAÑA  
PUES FUÉ FUNDADO POR D. JOSÉ SUAZO EN 1878

El que ha tenido más de 18.000 socios.  
El que ha practicado siempre las liquidaciones.  
El que ha repartido siempre los sobrantes.  
Os convoca de nuevo á asociación general

por solas **650** pesetas

porque cree que así debe hacerlo basado en cálculos numéricos y datos oficiales que consigna en sus prospectos.

**BARCELONA. - ANCHA, 64, 2.<sup>o</sup>**

Comisionado en este partido CARLOS GUIMERA  
Plaza de la Corona, 5, (oficinas de D. Domingo Roca)  
GRANOLLERS